

# EL VINALAPÓ.

BI-SEMANARIO LIBERAL DINÁSTICO.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

San Gerónimo, núm. 17, bajo.—Comunicados á 0,50 pesetas cada línea.—Anuncios á precios convencionales.—Se publica los jueves y domingos

Director-Propietario:

DON ILDEFONSO SANSANO BUYOLO.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Elche, un mes . . . . . 0,75 pesetas.  
 Fuera, un trimestre. . . . . 2,50  
 Número suelto . . . . . 0,15

## ADVERTENCIA.

Causas en un todo ajenas á nuestra voluntad, nos obligan hoy á dar una sola hoja del periódico, en vez de las dos que habíamos prometido.

No obstante que este número es de regalo, procuraremos indemnizar á nuestros abonados del perjuicio que ahora experimentan.

Una persona, al parecer decente, ha realizado en los primeros dias de Octubre un acto que rechazan los mas rudimentarios principios del honor, de la dignidad y de la hidalguía.

Los firmantes de este escrito, que inspiran sus acciones todas en la mas severa caballerosidad, han decidido conceder la honra de que, á todos juntos ó á cada uno de por sí, se les pida una explicacion de sus palabras, si es que por ventura aquel ser desgraciado alcanza á conocer lo que es el decoro.

Elche 21 Octubre 1884.—José Sempe-  
 re.—Ildefonso Sansano.—Isidro Beldo.  
 —Luis Ten.—José Martíula.

## HAGAMOS HISTORIA

### IV

#### La calle de amargura.

##### I.

¡Qué de tribulaciones, qué de desdichas comenzaron para nosotros con el mes de Setiembre! Alicante, Aspe, Crevillente, todas las ciudades circunvecinas se acordaron sumiéndonos en espantosa soledad, entregándonos á nuestras propias fuerzas y matando por completo la vida de relación, tan necesaria á los pueblos como el aire á los pulmones. Santapola, la ingrata villa que nos lo debe todo, aislóse tambien, cual si nuestro contacto pudiera inficionarla, cual si nuestro aliento fuera venenoso: y como para añadir á la aflicción la burla, al infortunio el escarnio, su alcalde publicaba el día 1.º de Setiembre un bando haciendo saber que las precedencias de Elche no tendrían allí entrada, SALVO EN EL CASO DE QUE FUERAN Á COMPRAR TRIGO.

¡Cómo! ¿Es esa la fe que el Sr. Alejos Bonmati tiene en los cordones? ¿Fía de ese modo en su eficacia? ¿Es un antídoto del cólera el que se compra trigo á los almacenistas de Santapola, acaso al Sr. Alejos Bonmati mismo, que tambien se dedica á la compra y venta de granos? ¿Por qué no lo comunicó, pues, á los sábios que en Madrid, en Marsella, en todo el mundo luchaban y luchan por arrancar á la ciencia el terrible secreto de tan mortífero mal? ¡Qué gloria entonces la suya! Él, un modesto mercader de cereales, un oscuro é ignorado alcalde de pueblo, colocado á la

envidiable altura de Olavide, Letamendi, Luna y tantos otros sábios; acaso cubriendo su pecho las mil y mil condecoraciones con que se habrían apresurado á honrarle, agradecidos á su específico, el gabinete español y los estrangeros gobiernos!... ¿O es por ventura que el alcalde de Santapola creía que el cólera era contagioso, si, pero ante todo y sobre todo pretendía para su pueblo las ganancias que pudiera rendir la venta del trigo allí almacenado? ¿es que se quería comerciar hasta con las desgracias de una ciudad desventurada y en circunstancias análogas caritativa hasta el heroísmo con sus vecinos todos? Actos son estos que, como pertenecientes al fuero interno, nos abstemos de juzgar: pero caiga entera la responsabilidad, pesen siempre sobre la conciencia de los culpables las lágrimas que las privaciones y las necesidades y el dolor arrancaron en aquellos dias tristesimos á nuestros ojos.

Empero apartémosles de tanta miseria y fijemos la atencion en lo que acontecia en el recinto de nuestra ciudad. El Ayuntamiento, que habia rehusado tomar precauciones cuando sospechosa enfermedad diezaba á Novelda; el Ayuntamiento que con censurable, íbamos á decir con criminal indiferencia, miraba los casos dudosos de Alicante, no quiso permanecer inactivo cuando el daño estaba hecho, cuando, tal vez por su incuria, llorábamos desdichas mil, y siguiendo el camino de las represalias, el día 2 de Setiembre acordó nuestro pueblo de todos los circunvecinos.

Y aquí de la lógica: si en realidad se hospedaba entre nosotros el Asiático viajero ¿por qué nos aislaban, cuando lo que necesitábamos era protección y amparo? ¿á qué ese cordon, que si en otras partes no se hubieran apresurado á establecerle, habría matado por completo nuestra vida, privándonos de todo medio de subsistencia?... ¿O es que los mismos que ante el mundo entero pregonaron la existencia en Elche del mal epidémico, no tenían fe alguna en su declaración; temían el contagio que de otras poblaciones pudiera importarse y tomaban entonces tardías precauciones, más a propósito cuando al alcalde de Elche leímos nosotros la carta de Novelda á que nos hemos referido en nuestro primer artículo, y más en su lugar todavía cuando el 24 de Agosto y á la citada autoridad hacia saber una persona el verdadero estado de la salud pública en Novelda, como tambien hemos consignado en el primero de estos escritos?... ¡Cuánta anomalía, cuánto misterio!

Por la calle de amargura hemos penetrado ya; abrimos sus puertas nuestros ediles, y el ministro de la Gobernacion cubrió de abrojos, obligándonos inhumano á que la pasáramos.

En sucesivos artículos espondremos el catálogo de nuestras desdichas y de su examen resultará patente la razon que nos asistia al lamentar la triste y afflicta situación que, debida á estas causas, atraviesa nuestra ciudad amada.

ILDEFONSO SANSANO.

### Habilas.

«Con lo que ha enviado el gobierno y con lo que el Ayuntamiento ha podido recabar del presupuesto, hemos tenido LO SUFICIENTE para atender á todos los gastos de la epidemia cólerica;» ha dicho el alcalde al devolver el total

de cuatro mil pesetas á las personas que tan generosamente lo adelantaron.

¿Conque LO SUFICIENTE, eh? Nos alegramos. Pero ¿no ha sobrado nada?

Ha visitado nuestra redaccion *La Reseña* de Alicante, diario artistico-literario que se publica bajo la inteligente direccion de don José Mariano Milego y con el que establecemos el cambio considerándonos honrados.

Hemos tenido el gusto de leer un Compendio del sistema métrico decimal, que ha escrito nuestro distinguido amigo é ilustrado profesor de instruccion primaria D. Eliodoro Vidal, el que por lo bien extractado y sencillo, es de mucha utilidad para las escuelas de primera enseñanza.

El lunes 27 á las siete de la noche riñeron dos jóvenes de doce y quince años respectivamente, pero con tan mala suerte que uno de ellos, sacando una navaja, le dió á su contrincante tan terrible cuchillada en la sien izquierda que murió instantáneamente. El hecho ocurrió en la Plaza de las Barcas, frente á la casa que habitaba el interfecto. El agresor huyó, sin que hasta el presente sepamos haya sido habido.

El Juzgado entiende en el asunto.

De nuestro queridísimo colega *El Constitucional Dinástico* correspondiente al martes 28, son las siguientes líneas:

«En el próximo mes de Noviembre vá á pasar unos dias en sus posesiones del término de Elche el Gobernador civil de la provincia de Valencia Sr. Botella.

Justo es que descansase despues de su campaña contra el cólera y Alicante, pero vaya con cuidado no quede algun *microbio* en su casa de campo de Elche que ha servido de lazareto durante la epidemia.»

Y ya lo creo que irá con cuidado el Sr. Botella. ¡Así que no le teme S. S. á los *microbios*!

Asegúrase que muy en breve han de publicarse en esta ciudad dos periódicos más, órganos respectivamente de dos fracciones de las tres en que se halla dividido el partido conservador de la localidad.

Señor Alcalde: ¿y los faroles de la carretera que conduce á la estacion?

Con toda el alma agradecemos las cariñosas palabras que nos dedica nuestro ilustrado colega de Orihuela *El Noticiero*.

Por no esponerle á la persecucion fiscal, habíamos tenido nosotros buen cuidado en no decir la honra que tan apreciable compañero dispuso á nuestro querido director al dar cabida en sus columnas á la carta de éste, denunciada en *El Constitucional Dinástico*.

A la galantería del doctor D. José Gastaldo debemos un ejemplar de un folleto de que es autor titulado «El cólera morbo asiático,» estudio hecho á la cabecera del enfermo en las epidemias de los años 1854, en Valencia, y 1865 en Madrid y el Real sitio de San Fernando.



Agracemos en lo que vale la atencion que hemos merecido al entendido médico madrileño.

El sábado fueron devueltas algunas de las cantidades adelantadas por los propietarios, comerciantes e industriales de esta poblacion para subvenir á las necesidades de la invasion colérica.

La devolucion total no pudo verificarse por lo lluvioso del dia, que impidió asistir á la casa Ayuntamiento á muchísimas de las personas citadas.

Sería muy conveniente que, siguiendo el ejemplo de Alicante y Novelda, prohibiera el Sr. Alcalde la visita al cementerio el dia 1.º de Noviembre.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad al renombrado oculista Dr. Gastaldo, delegado facultativo que ha sido en Novelda, y á los Sres. D. Elias Abad, subdelegado de medicina y D. José Martínez, farmacéutico de la citada villa.

En el correo de hoy han salido para Alicante y Novelda.

Ha sido nombrado juez de instrucción de este partido el Sr. D. Nicolás García Sampere, que sirve de Alberique.

Nos ha causado verdadera estrañeza un suelto que publica ayer el apreciable colega alicantino *El Noticiero*. Asegura que á nuestro director don Ildefonso Sansano le ha sido impuesta por el señor Gobernador civil una multa de quinientas pesetas por haber usado términos irrespetuosos en un suelto de nuestro periódico en que se trataba del abandono en que tiene este ayuntamiento algunas calles de la poblacion, y por haber acompañado una tarjeta, tambien con palabras no muy atentas, al ejemplar que destinamos á la primera autoridad de la provincia.

Oficialmente ignoramos nosotros que se nos haya impuesto multa alguna, es más, no lo creemos; y como procedemos siempre con lealtad y nobleza, debemos explicar á nuestro colega lo ocurrido.

Cuando redactábamos el suelto de nuestro número anterior, objeto de la supuesta multa, temíamos fundadamente que no habian de ser atendidas nuestras indicaciones; y como se trataba de un asunto de vitalísimo interés para la salud pública de nuestro pueblo, llamábamos la atencion del Sr. Ruiz Corbalán y le invitábamos á que viniera á Elche y visitara en nuestra compañía determinados lugares para cerciorarse de la razon que nos asistia al quejarnos y del peligro que constantemente amenazaba al vecindario, existiendo, como por todas partes existen, focos perennes de infeccion que pueden desarrollar intermitentes de todas clases.

Costumbre nuestra ha sido, desde que *EL VINALAPÓ* se imprime en Alicante, enviar al gobierno civil cinco ejemplares autorizados con la firma de nuestro director; pero el anterior domingo y ántes de que en la imprenta se terminara la tirada, el Sr. Sansano salia para Novelda, á donde le llevaban particulares intereses, y no tuvo tiempo ni aun de examinar las planas del periódico, ni mucho menos pudo cuidarse de que se llevara al Sr. Gobernador los ejemplares que se le destinan siempre.

En este estado las cosas, publicóse *EL VINALAPÓ*, y al recibirle en Novelda el señor Sansano, apresuróse á enviar un ejemplar al Sr. Ruiz Corbalán, acompañándole una tarjeta, no con palabras poco atentas, que nunca fué esa la costumbre ni pudo ser ahora la intencion de nuestro amigo, sino limitándose á llamar la atencion de la primera autoridad civil para en el caso de que, si el Ayuntamiento de Elche se hacia sordo á nuestras reclamaciones, pudiera ésta hacer sentir su influencia en bien de una ciudad como la nuestra, tan huérfana de cuidados.

Por lo demás—y contestando al mismo tiempo á nuestro colega *La Tarde*—demasiado comprendemos que en las circunstancias en que há mes y medio se encontraba la capital, no podía pene-

trar en Elche, sin exponerse á mucho, el señor Ruiz Corbalán, máxime cuando de una manera tan acertada llenaba su mision en esta nuestro querido amigo el Sr. Bernabeu Lozano; si el apreciable colega alicantino nos hubiera leído bien, habria visto que en el suelto del anterior domingo, lejos de nosotros la pretension de mortificar á la autoridad civil superior, queríamos solo decir que, pues en su anterior visita el cordón sanitario obligó á detenerse á tres kilómetros de Elche, ahora podía penetrar en su recinto y convenciéndose sobre el terreno de la exactitud de los hechos que denunciábamos, proceder al oportuno correctivo.

Esta es la verdad de lo sucedido y la sincera manifestacion de lo que nos movió á enviar, con un B. L. M. un ejemplar de nuestro periódico al Sr. Ruiz Corbalán. Oficialmente, ya ántes lo hemos dicho, no tenemos noticia de que se nos haya impuesto multa alguna; pero si se confirmaran los rumores que circulan, si resultaran ciertos los informes de *El Noticiero*, diríamos con orgullo ¡bien hayan los trabajos que nos vengan por cumplir nuestros deberes!

Muy en breve comenzará á publicarse en Alicante un nuevo colega titulado *La Crítica*, que se ocupará exclusivamente de espectáculos públicos y que redactarán los literatos mas distinguidos de la provincia.

Segun nuestros informes, la empresa del periódico se propone no omitir gasto ni sacrificio alguno para colocar dicha publicacion á la altura de las mas acreditadas revistas extranjeras.

Oficiando de *dómine* nuestro colega *La Union Democrática*, pretende darnos un palmetazo con notoria injusticia.

La creacion de *EL VINALAPÓ* obedeció solo al deseo de que Elche tuviera en la prensa un órgano de sus intereses, como ya se decia en el artículo programa de 16 de Febrero, y no representaba entonces el periódico tendencia política alguna: tan cierto es esto que, siendo liberal úmístico el director, figuraban en la redaccion un izquierdista como el Sr. Ruiz Selva, un democrata gubernamental como el Sr. Sanchez y un conservador como el Sr. Blasco: hé aqui la razon de por qué en un principio limitábamos nuestros trabajos políticos á la publicacion de noticias generales.

Después entendió la direccion del periódico que precisaba darle un carácter esencialmente político para contribuir, siquiera fuese con imperceptible grano de arena, á hacer patente la funesta política conservadora, y natural era que la redaccion la compusieran personas en un todo identificadas con el partido constitucional, cuyos principios profesa quien á *EL VINALAPÓ* imprime carácter. Pero á nada, absolutamente á nada obligó el Sr. Sansano con los jefes de las fracciones republicanas de Elche: si el colega zorri- lista sabe lo contrario, retámosle á que lo diga sin ambages ni rodeos, porque *sospechamos* que son perfectamente erróneos los informes que hayan podido facilitarsele. Y á hablar de este modo entienda *La Union* que únicamente nos obliga la modestia, pues mas en lo cierto estaríamos diciendo que *SABEMOS* perfectamente cuanto la han manifestado, como conocemos á las personas que llevaron la misiva. Porque para determinados caracteres, constele al colega, no se hizo la reserva.

En cuanto á lo de si hemos atacado ó nó á un *su correligionario*, permitanos *La Union* que nos abstengamos de contestar: el tiempo es oro, segun la máxima inglesa, y somos poco aficionados á derrocharlo lastimosamente.

Si *EL VINALAPÓ* ha insertado algun trabajo con marcado sabor reaccionario como el titulado «Las hijas de la caridad»—debido precisamente á la pluma de aquel *su correligionario*—ha publicado en cambio artículos tan liberales como «¡Oh témpora, oh mores!» y «Después de la batalla» en los que, inspirándose nuestro director en los principios del credo político que profesa, trató al escribirlos de borrar la mala impresion de aquel trabajo, que informaba por las más puras doctrinas neo-católicas.

Finalmente, que sea el fusionismo tan funesto para las libertades pátrias como el partido conservador, no hemos de creerlo porque lo diga *La Union Democrática*, á quien no reconocemos el don de la infalibilidad: plantee el colega la cuestion de un modo concreto, compare hechos con hechos, y nos hallará dispuestos á la discusion, considerándonos honrados al romper en defensa de nuestros ideales una lanza con adversario tan entendido.

## ANUNCIOS.

## EL VINALAPÓ.

BI-SEMANARIO LIBERAL DINÁSTICO.

Administrador: D Tomás Sansano.

Se publica los jueves y domingos. Los jueves en pliego entero: los domingos tan solo dos páginas, como aparece hoy.

## BAZAR

 DE LOZA Y CRISTALERÍA,  
 calle de la Troneta, *ELCHE*.

En este establecimiento se encuentran reunidos la economía y el buen gusto. Basta visitarla para convencerse de ello.

Se necesita un dependiente de comercio, con buenas referencias.

Dará razon el Administrador de este periódico.

## Establecimiento Tipográfico

DE

## LUIS SANTAMARÍA

 Salvador, 14.—*ELCHE*.

En este establecimiento se hacen toda clase de impresiones como son: periódicos semanales, quincenales y mensuales; revistas, folletos, recibos, prospectos, estados, circulares, membretes, tarjetas y todo lo concerniente á los Ayuntamientos, Administraciones, oficinas, etc., etc., á precios muy económicos.

Se suscribe á todas las obras y periódicos que se publican en España y en el extranjero, hay siempre entregas primeras y prospectos para las personas que los solicitan.

Encuadrernaciones de lujo y económicas.

## ANUARIO DEL COMERCIO

de la industria, de la magistratura ó de la administracion ó directorio de las 400.000 señas.

Un tomo encuadrernado en tela con mas de 2.500 páginas. Obra útil é indispensable para todos. Evita pérdida de tiempo.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona por insignificantes que sean sus negocios.

Creo inútil hacer elogios de dicha publicacion y por lo tanto solo me concretaré á recordar que el precio de la obra es:

15 pesetas por suscripcion, antes del 1.º de Octubre 20 \* sin excepcion alguna, pasada la citada fecha.

Tambien me creo obligado á hacerle observar las grandes ventajas de los anuncios en esta obra, así como la mucha publicidad que se obtiene con la insercion de líneas suplementarias, detallando en ellas el objeto de sus negocios ó transacciones; todo lo cual se admite hasta 1.º de Octubre.

## ALICANTE:

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO DE A. REUS,

Jorge Juan, números 11 y 13,